
Тематическая консультация для родителей 

"Конфликты с собственным ребёнком и пути их разрешения" 
Что такое конфликт? Конфликт – это опасение хотя бы одной стороны, что её 

интересы нарушает, ущемляет, игнорирует другая сторона. Конфликты – это спор, 

ссора, скандал, в которых стороны не скупятся на взаимные упрёки и оскорбления. 

Самое страшное в конфликте – это чувства, которые испытывают люди друг к другу. 

Страх, злоба, обида, ненависть – главные чувства конфликтов. 

Без конфликтов жизнь невозможна, нужно научиться их конструктивно разрешать. 

Для того, чтобы научиться разрешать конфликтную ситуацию, нужно научиться 

осознавать масштабы и детали разногласий и открыто обсуждать их. Заглаживание 

конфликтной ситуации, уход от ее решения может привести к проблемам куда более 

серьезным:  

 проблемы физического плана, связанные со здоровьем;  

 проблемы психологического плана (уход в себя, в свою душевную боль, 

изменение характера человека, психическое расстройство, суицид и т. д.);  

 проблемы социального плана (потеря семьи, развод, потеря работы, потеря 

себя).  

Главная способность в конфликте — способность к конфронтации-объяснению. Это — 

умение:  

1. Отстаивать свою позицию открыто, “лицом к лицу”;  

2. Стремление оценивать саму конфликтную ситуацию, ее содержание, а не 

человеческие качества своего партнера;  

3. Стремление к сохранению личностных отношений всех участников 

конфликта.  

Практика показывает: большинство родителей, обращавшихся за психологической 

помощью по поводу трудных детей, в детстве страдали от конфликтов с собственными 

родителями. В чём же тут дело? Психологи обнаружили ещё одну важную 

закономерность. Оказалось, что стиль и характер родительского взаимодействия с 

детьми непроизвольно записывается (“запечатлевается” - говорят специалисты) в 

психике ребёнка.  

Это происходит очень рано, ещё в дошкольном возрасте, и, как правило, 

бессознательно. Став взрослым, человек воспроизводит родительский стиль общения со 

своим ребёнком как естественный. Так из поколения в поколение происходит 

наследование стиля общения: большинство родителей воспитывают своих детей так, как 

их самих воспитывали в детстве. 

“Что же тут страшного?” - спросите вы. Действительно, если вы довольны своей 

жизнью, чувствуете себя счастливым человеком, у вас нет серьёзных проблем, то вам 

вряд ли стоит задумываться об этом. Скорее всего, вы выросли в гармоничной семье, и 

вашим детям поэтому повезло. 

Потребность в любви, в принадлежности другому – это одна из самых главных 

человеческих потребностей. Это значит, что человеку важно чувствовать, что он кому-

то нужен. 

Как это проявляется в жизни? Ребёнку необходимо, чтобы вы на него приветливо 

взглянули, ему хочется услышать: “Как здорово, что ты у нас есть!”, “Я люблю, когда 

ты дома”, “Рада тебя видеть”, и при этом ласково прикоснулись, погладили, обняли. 

Безусловно принимать ребёнка – это значит любить его не за то, что он красивый, 

умный, способный, отличник, помощник (список можно продолжать бесконечно), а 

просто так – просто за то, что он есть! Давайте запомним: ребёнку знаки безусловного 

приятия особенно нужны – как пища растущему организму. Они его питают 

эмоционально. Помогая психологически развиваться. 



Детям очень плохо без нашей ласки, любви и внимания. Общаясь с ребёнком, мы учим 

его владеть своими эмоциями. Если этого не происходит, то появляются эмоциональные 

проблемы, отклонения в поведении, конфликты, а то и нервнопсихические заболевания.  

В заключении хотелось бы добавить, что известный семейный психолог Вирджиния 

Сатир рекомендует обнимать ребёнка несколько раз в день, утверждая, что четыре 

объятия каждому из нас (заметьте – взрослому тоже!) необходимы просто для 

выживания, а для хорошего самочувствия нужно не менее восьми объятий в день!  

 Вы должны четко понимать и осознавать все, что происходит, и будет 

происходить с детьми по мере их роста.  

 Если конфликт все-таки произошел, нужно опосредованно, через третье 

лицо выяснить, в чем проблема. Для подростков огромное значение имеет 

авторитет. Если они доверяют человеку, уважают его, то обязательно 

прислушаются к его мнению. Таким человеком может быть дядя, сосед или 

тренер по теннису. При желании можно посоветоваться с профессионалом-

психологом.  

 Постарайтесь еще в младшей или средней школе записать ребенка в 

кружки. Человек, с раннего детства занятый интересным делом, в будущем легче 

переживает конфликты.  

 Дайте детям возможность самореализоваться. Пусть совершают поступки и 

отвечают за них. 

 Можно выражать недовольство отдельными действиями ребенка, но не 

ребенком в целом. 

 Можно осуждать действия ребенка, но не его чувства, какими бы 

нежелательными они ни были. Раз они у него возникли, для этого есть основания. 

 Не требуйте от ребенка невозможного или трудновыполнимого. Вместо 

этого посмотрите, что вы можете изменить в окружающей обстановке. 

 Выражение недовольства действиями ребенка не может быть 

систематическим, иначе оно перестает восприниматься. 

 Старайтесь не присваивать себе эмоциональные проблемы ребенка. 

 Позволяйте ребенку встречаться с отрицательными последствиями своих 

действий, или своего бездействия. Только тогда он будет взрослеть, и становиться 

сознательным. 

 Если ребенку трудно, и он готов принять вашу помощь, обязательно 

помогайте ему, но при этом возьмите на себя только то, что он не может 

выполнить сам, остальное предоставьте ребенку выполнить самому. 

 Если ребенок своим поведением вызывает у вас отрицательные 

переживания, сообщите ему об этом. 

 Не вмешивайтесь в дело, которым занят ребенок, если он не просит вас об 

этом. 

 Чтобы избежать дальнейших проблем и конфликтов, соизмеряйте 

собственные ожидания с возможностями ребенка. 


